



## Die Deutschen in Südaustralien im 19. Jahrhundert



*Trag die Wörter aus diesem Kasten in die Lücken ein. Ein Wort bleibt übrig.*

**Grundstücke / Berufen / der / verfolgte / Lebensmittel /  
suchten / Siedlungen / Deutschen / bekam / verließen / aus**

Die ersten Gruppen von deutschen Einwanderern kamen 1838 nach Südaustralien, weil sie religiöse Freiheit \_\_\_\_\_. Der preußische König Friedrich Wilhelm III wollte die lutherische Kirche in Preußen und die reformierte Kirche vereinigen. Einige Lutheraner wollten das nicht mitmachen und hielten ihre Gottesdienste auf die alte Weise ab. Man nannte sie Alt-Lutheraner. Weil der preußische König sie und ihre Pastoren \_\_\_\_\_, wollten sie auswandern. Ihr Pastor A. L. Kavel fand Hilfe bei George Fife Angas in London. Diese Deutschen konnten nach der neuen Kolonie Südaustralien auswandern.

Sie gründeten zuerst die \_\_\_\_\_ Klemzig, Hahndorf und später Bethany und Langmeil (Tanunda) im Barossa-Tal. Die Gründer von Hahndorf in den Hügeln süd-östlich von Adelaide benannten Hahndorf nach dem Kapitän ihres Schiffes, Dirk Hahn, der ihnen geholfen hatte, das Land zu bekommen. Sie produzierten bald eine Reihe von \_\_\_\_\_ (zum Beispiel: Obst, Gemüse, Butter, Eier und Käse) und trugen diese Produkte zum Markt nach Adelaide, wo die Leute sie gerne kauften. Die \_\_\_\_\_ waren erfolgreiche Siedler und schickten gute Berichte in Briefen nach Hause. In den nächsten Jahren wanderten Tausende von Deutschen in Südaustralien ein.

Zwischen 1839 und 1845 war die Mehrzahl der deutschen Einwanderer in Südaustralien Arbeiter und Bauern aus dem östlichen Deutschland und \_\_\_\_\_ Mitteldeutschland, und sie wanderten hauptsächlich als Familiengruppen ein. Aber nach dem Jahr 1848 \_\_\_\_\_ einige Leute aus der Mittelklasse Deutschland aus politischen Gründen, wegen der gescheiterten Revolution in dem Jahr. Die meisten dieser Einwanderer waren gebildete, städtische Leute aus unterschiedlichen \_\_\_\_\_ (zum Beispiel Rechtsanwälte, Akademiker, Musiker, Handwerksmeister und so weiter). Zum Beispiel: Martin Basedow und Dr Carl Mücke, die das Schulwesen in Südaustralien entwickelten; Dr Richard Schomburgk, der zum Direktor des Botanischen Garten Adelaides wurde, und Dirigent & Komponist Carl Linger, der Adelaides erstes philharmonisches Orchester gründete, und Hermann Büring, \_\_\_\_\_ in der Wein-Industrie sehr aktiv war, und dessen Familienunternehmen im Weinbau in Australien sehr bekannt geworden ist.

Bis Mitte der 60er-Jahre des 19. Jahrhunderts war das Barossa-Tal ziemlich dicht besiedelt worden, und einige deutsche Siedler und Einwanderer zogen in andere Teile der Kolonie, um größere und bessere \_\_\_\_\_ für den Ackerbau zu finden. Zum Beispiel: Yorke-Halbinsel, die Murray Flats, der Westen von Victoria und die Riverina-Gegend von NSW.